## Congreso LASA 2018

## Propuesta de ponencia

"Movilidad poblacional en espacios fronterizos: retos teórico-empíricos para la sistematización y comprensión de los flujos de población en la frontera México-

Guatemala"

Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales (CEDUA),

El Colegio de México

La frontera México-Guatemala es un espacio fronterizo en el que históricamente se han desarrollado diversas movilidades poblacionales, entre las más antiguas se encuentran la migración laboral de poblaciones guatemaltecas para el trabajo agrícola en la región chiapaneca del Soconusco, el desplazamiento de refugiados guatemaltecos a la frontera sur de México, la migración centroamericana de paso con el interés de llegar hacia Estados Unidos. Durante el siglo XXI, los diversos cambios en las formas de regulación y control migratorio en territorio mexicano y estadounidense han tenido un impacto directo e indirecto en todas estas diversas formas de movilidad poblacional presentes particularmente en la frontera sur de México; han cambiado su perfil sociodemográfico, intensidades e incluso de propósitos e intereses de dichos desplazamientos.

El propósito de este trabajo es analizar en conjunto las diversas formas de movilidad poblacional que ocurren en la zona fronteriza entre México y Guatemala, para reconocer la

existencia simultánea y las formas de sostenimiento de estas poblaciones, así como sus posibles cambios en el futuro próximo. Desde una perspectiva sociodemográfica, y a través de una aproximación metodológica mixta, se muestra el vínculo histórico, económico, territorial y social de las poblaciones presentes en la frontera sur de México, las cuales se pueden dividir en residentes y flotantes, por motivo de estancia y países de origen.

El presente trabajo tiene como período de estudio el siglo XXI y la población de interés en la región es esencialmente las poblaciones centroamericanas de Guatemala, Honduras y El Salvador, pero también a poblaciones de otros países de procedencia. Las fuentes de información son Censos de Población y la Encuesta sobre Migración en la Frontera Sur de México (Emif Sur), las cuales fueron complementadas con entrevistas realizadas a poblaciones en movimiento, observación de campo y observación participante en la región fronteriza México-Guatemala con el propósito de redimensionar los resultados y las dinámicas poblacionales observadas desde los datos estadísticos.

El análisis cuantitativo y cualitativo se ordenó a partir de tres ejes: lo poblacional, poblaciones residentes y poblaciones flotantes según país de origen; lo territorial, la definición de tres subregiones co-fronterizas; y el propósito de la movilidad, movilidad laboral transfronteriza, cambio de residencia y región "de paso". Se presenta una tipología de las formas diversas de movilidad poblacional en este espacio fronterizo que incorpora los tres ejes temáticos de referencia, así como el relato de experiencias particulares de población que vive tales formas de movilidad.